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2015 年 6 月 21 日 

主日講台信息 

「看風望雲」 

╱康來昌牧師 

 

經文：傳道書 11:4-5 

「看風的，必不撒種；望雲的，必不收割。風從何道來，骨頭在懷孕婦人的胎中

如何長成，你尚且不得知道；這樣，行萬事之神的作為，你更不得知道。」 

 

傳道書的重點：世界因神在掌管而不虛空 

進入今天的主題之前，再回顧一下傳道書的重點、主題，因為我們實在太容

易被傳道書裡「虛空」的字眼佔據，以為傳道書就是一本很特別的書，跟一般講

的福音不一樣，其實不然。 

傳道書、聖經裡每一卷書、以及教會的信息基本上不是虛空、無意義，而是

有意義，因為獨一真神上帝創造、管理一切，所以即使這個世界充滿了虛空、罪

惡、痛苦，包括你我生活裡很多難以解釋的艱難，我們仍然相信信靠主的人是有

福，可以過一個充實的生活。 

信靠主的人在世上碰到打擊、難處，看到荒謬時，我們更加信靠有這位上帝，

因為如果這世界是這麼罪惡、混亂、沒有道理，我們那個公義、自由、正義的心

是從哪裡來？是上帝放在我們裡面的。所以這世界有美好的事叫我們信靠主，沒

有美好的事也叫我們更加信靠主。而且這信靠主不是叫我們只是想到將來，也是

幫助我們在現實生活裡能活得更積極。 

是的，困難、虛空不能避免，但我們可以靠著信靠上帝而得勝。生活平順、

沒什麼艱難、一切都很好的時候，我們感謝主，如果生活中碰到一些難以解決的

問題（相信大部分人是這樣），或原來是美好但後來因人的罪惡和衰老而灰心，

我們仍然求主讓我們能尋求祂，甚至更尋求到祂。 

傳道書講這麼多虛空，並不是說上帝造的是虛空，上帝就是從空虛混沌裡從

無到有的製造出真實且美好的世界，不僅是造了一個美好世界，這也不僅是個已
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經過去的歷史我們只有嘆息，不，我們仍然因為上帝在管理，在罪惡世界裡我們

能夠有盼望、有力量。 

 

基督教的特別信息：神愛罪人 

我常接到一些信件或電話問道：「我們怎麼才能討主的喜悅」？各位，這問

題實在很容易回答：「多遵守神的話、要聚會、要十一奉獻、要善盡自己的責任；

遵守主的律法這人便為有福」，這都沒有錯，但如果就是這些來得主的喜悅，就

還是錯過了我們信仰中最重要的部分。我們討主的喜悅是因為祂愛罪人，是因為

祂繼續的愛、赦免罪人。從無到有的創造、只有這位全能全善神是真的，這些都

是基督教獨有的信息，而這獨有的信仰裡表現出來最特別跟我們有關係的，不是

神愛規矩的人，因為沒有規矩的人；不是神愛好人，因為沒有好人；而是神愛罪

人，而且繼續愛我們。 

所以求主幫助我們，包括在看傳道書中那麼多警告、嘆息時，並不是說這些

東西本身不好，神所造的世界是好的，墮落世界仍然在神的恩典中有它的意義，

我們仍然能夠在其中快樂。而我們的罪惡都是把這些好的受造物代替了上帝，那

就虛空。傳道書一直警告我們的就是這一點。整個傳道書裡講那麼多虛空、沒有

意義，好像叫人很灰心、消極，其實它常常在關鍵的地方也提醒：即使這麼多罪

惡，仍然有上帝美好的旨意。 

 

罪惡世界依舊有神美好旨意在其中 

譬如傳道書 11：6，「早晨要撒你的種，晚上也不要歇你的手，因為你不知

道哪一樣發旺；或是早撒的，或是晚撒的，或是兩樣都好。」好像是在說辛勤工

作、撒種、吃了五穀，最後還是會死。其實不然，它說的是，我們早晚工作，不

但在罪惡的世界、職場、老闆、同事、客人、自己裡繼續靠著主工作，我們甚至

有享受和安息。 

11：7-8a，「光本是佳美的，眼見日光也是可悅的。人活多年，就當快樂多

年」。你真的很難想像這是傳道書的話，也真的會覺得傳道書好像有兩個不同作

者，怎麼有的地方講得那麼悲觀，有的地方又講得那麼積極。不，是一個作者，

都是聖靈。我們親近主、敬畏上帝，不管過去現在將來有多少的虛空和錯誤，我

們都仍然能夠在主的恩惠慈愛中度過。有時（多半的時候）是艱難的，但仍然能

夠有意義的度過。 

所以基督教跟別的宗教不一樣，我們很叫人不高興的是，上帝是獨一真神；
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叫人很難以相信的是，這是創造萬有的神；叫人覺得我們自打嘴巴的是，這位全

能全善的上帝在管理墮落世界的每一件事。但我們因著耶穌基督的救恩、聖經而

相信這真是神蹟，感謝主。「人活多年，就當快樂多年」這意思也包括人活少年，

就當快樂少年，讓我們每天的日子都能積極些。 

我也多次講過，星期六的晚上常常是我最焦慮的時候，因為明天要講道。講

幾堂就焦慮幾堂，講完一堂就焦慮下一堂。有時我們上班，或跟有些人相處也會

這樣，這都是真實的。但求主幫助，十字架的愛、聖靈給我們力量，完全充分看

到這世界的虛空、無奈、罪惡，也完全看到我們自己的罪惡常勝不過這些，甚至

在其中增加，但更看到我們敬畏、信靠上帝，就能「人活多年，就當快樂多年」。

11：8b，「然而也當想到黑暗的日子。因為這日子必多，所要來的都是虛空。」

都有，世界上的眼淚、血淚太多，但我們主耶穌的寶血使一切可以有正面的意義。 

的確，講「這世界的虛空痛苦」，大家都輕易的有共鳴，但講「信靠上帝就

有意義」，我知道我們需要上帝幫助。這是那使無變有，使死人復活、稱罪人為

義的上帝，天天、時刻在我們心裡的工作，叫我們相信上帝給我的話是真的。虛

空是有，但倚靠上帝，真是可以獲得快樂、平安的。 

11：9，「少年人哪，你在幼年時當快樂。在幼年的日子，使你的心歡暢，行

你心所願行的，看你眼所愛看的；卻要知道，為這一切的事，神必審問你。」他

說少年人，並不是說老年、中年人就沒有快樂。這也就是我們一直在講的基督教

的特點，我們所信的上帝使我們這些犯了很多錯誤、活在罪惡中、且繼續在錯誤

當中生活的罪人有盼望，這盼望、平安是越早得到越好。我當然知道我們當中很

多人是已經蹉跎了這歲月，我自己一再求主讓我不要在蹉跎這歲月。 

不過說是這樣說，我都知道做不到。平常已經睡不好，星期六晚上更是睡不

好，明知需要睡得好，明天才有力氣講那幾堂道，但越是知道就越焦慮得睡不好。

明知要平靜安穩，跟弟兄姊妹講道都是說要信靠主、大水氾濫時不要害怕，但一

個小水、小火我就害怕了。 

活在虛空世界裡，我們都有難處，求主讓我們不要再為已經過去的錯誤蹉

跎、後悔。不錯，認罪悔改以後，那些影響都還在，但我們相信主的赦免、恩典、

帶領，我們相信耶穌的復活，我們相信耶穌說的，祂將萬物都更新了，即使肉眼

沒有看到，我們仍然相信，因此不論幼年人、少年人、中年人、老年人都能快樂

平安的過日子。求主幫助，因為這是主給我們的應許。 

「為這一切的事，神必審問你」。這些事神都會審問我們的，我們也感謝主，

若我們在每天的日子（包括現在）裡，神的審判、光照讓我們看到自己的小信、

小愛、不信、不愛、不望、不盼，而能夠悔改，求主幫助我們倚靠祂。在任何時

候，上班、回家、跟難處的人相處時，求主幫助我們能夠交托、能學習信靠、能
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歡樂。 

我希望我不要看到各位來聚會是看到人數、業績、滿意不滿意，而是看到愛，

上帝的愛在我裡面使我能夠愛各位。雖然大部分人我根本不認識，也不知道你有

什麼難處，也不知道要怎麼表達這愛，但我相信我用愛把上帝的話講出來是多麼

好的，感謝主，我希望我有這樣的進步。 

11：10，「所以，你當從心中除掉愁煩，從肉體克去邪惡；因為一生的開端

和幼年之時，都是虛空的。」這裡的虛空，如同傳道書中所有的虛空一樣，不是

只有負面的，可以有正面的意義。這虛空可以是一張白紙，我們可以在這白紙上

寫上非常美麗的上帝的話、上帝的恩典，越快愈好。即使是老了，也不要說「過

去了、沒辦法了、不能挽回了」，我們求神憐憫。 

前面講的，都是在回顧傳道書的重點和基督教信息，現在仍要從 11 章第 1

節看起： 

 

傳道書 11 章的信息 

11：1，「當將你的糧食撒在水面，因為日久必能得著。」這 1到 3 節經文

都不太好懂，但幾乎所有解經家都有個類似的結論。也又是一節作夢也不會想到

傳道書裡會有這種話，這句話好像在鼓勵你作「風險型投資」。當然不是要你明

天就去買壞股票、基金，而是在說我們在罪惡世界生活是積極的，就像我說過即

使做酒政也可以是積極的。聖經、主的話讓我們看到祂是知道我們的感覺的，也

勉勵我們在虛空中倚靠上帝，積極、大膽的來生活。是，聖經裡也有很多地方講

要謹慎行事，那麼這裡講的積極大膽是什麼？ 

在虛空世界中積極、尊主為大的來生活 

在舊約（包括以賽亞書）裡就有講到推羅、非利士的航海事業，當時的技術、

設備都不好，航海的風險更大，但也因此賺錢更多。若能把一些此處需要的貨品

（尤其是糧食）從過剩的地方運來，就算七八次船垮人亡的失敗，只要一次成功，

可以吃喝一輩子。這種運輸事業我們比較熟悉的是絲路，後來因為戰爭而中斷，

大家就比較想走海路。你能把這些貨品從這裡轉到那裡，實在是個千百倍的暴

利，但很危險，很冒險，而傳道書就在鼓勵你這樣做。 

當然仍然不是要你作什麼風險型投資，也知道貪財是萬惡之根，我只是用這

節經文在說我們基督徒在世上的生活不是消極的，神要我們在虛空裡面有積極。

那些積極的事非常容易變成虛空，像賺錢、愛情、自由、讀書，都很積極也很好，
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但很容易變成虛空。不僅是犯法會變成虛空，就算不犯法，若把它高舉、倚靠、

享受在上帝之上，那就都是危險。不過，若忠於、信靠上帝，我們相信主能讓我

們在其中有喜樂、有安慰，雖然痛苦也是有的。 

新約裡，我覺得跟這句話可以對照的，就是耶穌講的領了錢的僕人。拿了五

千兩銀子的僕人，若是我講，會講他就立刻跪下來感謝主：「主啊，我不配」，然

後妥善的分配、奉獻、利用。而你知道耶穌講什麼？「拿了五千兩銀子的立刻去

做生意，也賺了五千兩」。 

各位，我沒有要你今天開始提出你銀行存款去買那風險的股票，我只是在

說，神要我們在罪惡虛空的世界裡尊主為大的來生活。有冒險、有辛苦。我們也

沒有說你去做任何投資一定就會賺錢，當然很多時候是血本無歸，甚至不一定是

你貪婪，有時候就是合情合理的東西，但別人倒閉了。這些都有，這個世界上充

滿了荒謬無稽的事情，我們要在其中仍然信靠上帝。這真是主的恩典，也求主幫

助我們繼續信靠祂，而且能積極的生活。 

喜樂的跟人分享神恩 

不只是積極的投資、賺錢、享受，而且第 2 節，「你要分給七人，或分給八

人，因為你不知道將來有什麼災禍臨到地上。」這句話也有些不同解釋，包括為

什麼不是五和六，或九和十，不過大概解經家也有個共同看法，就是我們需要不

只是積極工作、生活，我們也有愛人到死的積極的精神，不要像路加福音 12 章

的那無知的財主。那位無知的財主沒有做非法的事，甚至不敢說他有沒有做什麼

不道德的事，他做的事情都好，但就是沒有上帝。沒有上帝就沒有別人，只有他

自己，他沒有安全感。讓我們能夠積極、快樂的跟人分享，願我們是個有愛心的

人。 

世事變化，要有準備 

11：3，「雲若滿了雨，就必傾倒在地上。樹若向南倒，或向北倒，樹倒在何

處，就存在何處。」這話也不太好懂，但大概也可以有個共同看法：世事會有變

化，我們要有準備。準備得不一定對，一般來講你看這棵樹是這樣傾，大概就是

這樣倒，但不一定是這樣，而最少你需要有所準備。基督徒不是憑突發的靈感行

事的。若有人說「神突然有個話跟我講什麼」，我是比較懷疑的。最好還是把聖

經上的話放在心裡，學習過聖潔的生活比較好。但我們謹慎，常常求問神、思想

神、學習操練過聖潔、智慧的生活是對的。 
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也不要過分思慮而裹足不前 

11：4，「看風的，必不撒種；望雲的，必不收割。」這又是什麼意思？（我

真不知道我今天講的會造成多少禍患）就是說我們也不要太過謹慎。你要思想、

要考慮，基督徒的生活不是憑運氣，我們不相信運氣；更不是隨時需要一個徵兆，

雖然也有徵兆，但不是一直要徵兆，我們的理智、思想是重要的，只要是服在神

的話底下。 

這句話「看風、望雲」跟耶穌講的撒種比喻很像。我們台灣不是這樣撒種，

但在巴勒斯坦那邊是用這樣的方式撒種，你希望這些種子能撒在好土裡，要看風

向、大小，還有所站的位置。但是要看風再灑，要看到什麼地步？今天是逆風，

不能灑。明天順風了，但還有一點逆，也不灑。後天再來，風向對，但太大了，

會吹得太遠，也不能灑。等到有一天風向很對、大小適宜了，卻想會不會明天有

更好的風？一直考慮、一直考慮，到後來就不去撒種了。這是這話的意思。 

「望雲的必不收割」也是一樣，雲層太厚會下大雨，收割了麥子可能會發芽，

這時就不要收割。同樣你也是可以一直考慮：「天氣都已經很好，可以收割了吧？

不，天有不測風雲，再等一天吧」。因此這裡就是勸我們要果決一點。不過問題

又來了，你可不要聽錯，要果決的意思不是說要魯莽，就是我們不要一下倒這邊，

一下倒那邊。 

有個笑話說到，有個主管在一個有家屬在的宴會中發表了一篇演說勉勵員工

家屬：「公司要成長、事業要有成就，就要果決迅速，機會不敲第二次門的。你

要快，要痛下決心，快一點」。講完之後第二天，人家問結果如何？他說，結果

我太太說她現在決心跟我離婚；我的會計留言說她決心捲款逃走。 

我不是要你快或很慢決定，我都只是在講一個原則，就是在說你不要一直作

哈姆雷特，to be? not to be? 一直想、一直在等，沒有一天能夠下決定了。而你

要知道這都在神的手裡。 

11：5，「風從何道來，骨頭在懷孕婦人的胎中如何長成，你尚且不得知道；

這樣，行萬事之神的作為，你更不得知道。」當然，現在隨著科技發達我們知道

得越來越多，但還是有很多事情不知道，所以我們要交在神的手裡，要信靠、敬

畏祂，但不能就說所以我們不思想、不禱告、不祈求，可也不是要思想、禱告、

祈求到舉棋不定。我用一個大衛的事情來說明： 

大衛跟你我一樣，都是被揀選的罪人，都蒙了厚恩、赦免、拯救，也都一再

蒙拯救、厚恩。大衛很積極（相信各位生活也是積極的，我這也是對我自己講的，

因為我有時候也是非常消極，尤其身體不好的時候，求主幫助），他碰到的老闆

掃羅並不好，大衛越積極、做得越好，越被掃羅嫉妒，到最後要殺他，他無路可
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走。朝中有人好做官，但大衛朝中有人，卻根本不能做官，因為皇帝不喜歡他。

太子約拿單喜歡他，公主米甲喜歡他，但皇帝不喜歡有什麼用？約拿單為他講話

都不行。越立大功，越無路可走，怎麼辦？大衛就只好逃。 

他先逃到挪伯城，離開後掃羅來屠殺了全城。掃羅的意思是要警告所有人不

要幫助大衛，如果幫助了，下場就是被屠城。這是連坐法，很可怕，大衛無路可

走。我真不希望各位碰到這種情形，但有時候我們也會有小小的這種情形，怎麼

做都不能夠全面俱到。 

大衛也是夠大膽。我們不是要學他的大膽，因為這用在我們身上不一定是

好，但我們學他的信靠。撒母耳記上 23：1-2，「有人告訴大衛說：非利士人攻

擊基伊拉，搶奪禾場。所以大衛求問耶和華說：我去攻打那些非利士人可以不可

以？耶和華對大衛說：你可以去攻打非利士人，拯救基伊拉。」大衛真是奮不顧

身，自己在危難中不想到自保，還要去保護、幫助別人；在被追殺中不但不顧慮

到自身的安全，還要去樹立一個新的敵人。這個事情不應該做的，你我有愛心，

但在自己有需要、沒有能力時，怎麼去愛別人？ 

我沒有要減低大衛的愛心，但我想大衛這樣做還有一個原因，他現在是惶惶

如喪家之犬，沒有地方去，需要找到一個避難的地方。現在非利士人打基伊拉，

如果他能救基伊拉，把非利士人趕走，有很大的可能基伊拉人會感恩圖報就收留

保護大衛。那是一個城，比在曠野有保護。所以大衛一方面也是出於愛基伊拉人，

一方面也是為自己的逃亡找一個出路，他想去打。但這太大膽，這投資太冒險，

於是他就禱告求問上帝可不可以去打（各位，我沒有要你去禱告主可不可以買那

風險高的股票），耶和華說可以。 

但跟隨大衛的那六百個人對他說：「我們在猶大地這裡尚且懼怕，何況往基

伊拉去攻打非利士人的軍旅呢？」掃羅的軍隊隨時會來，你又要去打非利士人，

怎麼可以？這不是上帝的旨意，你太大膽了。大衛實在也覺得沒有把握，就再問

一次，「大衛又求問耶和華。耶和華回答說：你起身下基伊拉去，我必將非利士

人交在你手裡。大衛和跟隨他的人往基伊拉去，與非利士人打仗，大大殺敗他們，

又奪獲他們的牲畜。這樣，大衛救了基伊拉的居民。」耶和華再講一次：「去，

你一定會得勝」。我們感謝主，大衛就去了。 

也提醒各位，你有再多確據的聲音，如果不是聖經裡的話，還是要小心一點，

有可能是你一廂情願的想法。我們對上帝的話，最高權威總是聖經、總是耶穌，

而不是我們自己的一個感動。 

大衛去了，成功的救了基伊拉城的人，還獲得一筆財富，照說他們應該感謝，

結果不然。掃羅的情報很靈，知道大衛去了基伊拉，但他的解讀就跟大衛不一樣：

「好，你進了一個有門有閂的城，只要把城一圍，大衛就插翅難飛，這是耶和華
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把他交在我的手裡」。這是掃羅的解讀。而大衛解讀是：「我得勝了，我有個立腳

之處，這是上帝救我」。掃羅的解釋是「上帝把大衛交在我手裡」，於是就準備去。

不但去，他有個計畫，如果那城要保護大衛就要滅掉他。而大衛也知道這事了。 

聖經裡有兩個屬靈人都有個特色，一個是大衛，一個是保羅，這特色就是很

積極，這積極包括情報工作做得很好。同樣，我沒有在這裡建議各位要竊聽電話

什麼的，但保羅有。當有猶太人要殺他時，那是何等嚴密的一個計畫，但保羅知

道了。掃羅要出兵屠城，也是很很機密的事，聖經上說大衛知道了，他就馬上禱

告。 

你看大衛的禱告也很恰當，他先說：「耶和華─以色列的神啊，你僕人聽真

了掃羅要往基伊拉來，為我的緣故滅城。基伊拉人將我交在掃羅手裡不交？掃羅

照著你僕人所聽的話下來不下來？耶和華─以色列的神啊，求你指示僕人！」 

他求問兩個問題，一個問題：「掃羅是不是要來」？第二個問題：「基伊拉人

將我交在掃羅手裡不交？」耶和華回答說：「掃羅一定來」。更重要的是基伊拉人

會不會恩將仇報把我交出去？他就再問：「基伊拉人將我和跟隨我的人交在掃羅

手裡不交」？若是我，還會吊一下胃口：「這個嗎，等你心情平靜一點我再告訴

你」，但聖經講得好簡單，「耶和華說：必交出來。」 

若你是大衛你怎麼辦？就跪下來再禱告：「主啊，我現在如喪家犬，求你看

顧僕人可憐，求你指引我一條路。求你用你的大光，像以色列在曠野一樣，用雲

柱火柱帶領我」等等，但大衛並沒有這樣。 

各位，我沒有說你不要禱告，請不要聽錯，「看風、望雲的必不撒種、不收

割」，你不能夠一直考慮、一直考慮。就好比有一個男孩在追你，你考慮要不要

嫁給他，「終身大事，何等重要，要好好考慮」，於是你考慮了卅年。我不能說一

定是不對，我們求神給我們智慧。 

當耶和華說「一定交」之後，聖經上沒有說大衛在一直看風望雲，他甚至沒

有再禱告了，他馬上就逃。我沒有叫各位不禱告，我們要養成禱告、倚靠神的習

慣，但也求主讓我們養成運用我們頭腦思想的習慣。 

我再把整個傳道書和我們的信息說一次：各位，上帝是獨一、善良的、全能

的，不僅獨一創造了世界，而且在世界墮落、空虛、無意義、敵擋上帝中，祂還

是完全在掌管。我們憑著祂的掌管、拯救這樣的信念，積極的生活。積極生活不

能避免還是有很多空虛和死亡，但求主幫助我們彼此相愛得更積極。 

禱告 

天父，我們謝謝你的恩典，求主幫助每一位弟兄姊妹，求主憐
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憫，這裡面若有主的話，主的安慰、鼓勵、警告、提醒，求主讓我們銘刻

在心裡，讓我們記得最重要的事：耶和華是我的磐石，是我的山寨，是我

的幫助，是我隨時的幫助，謝謝主，奉耶穌的名禱告，阿們。 

                                              （呂琪姊妹 整理） 


